

Macromplication et Macromplexité

« *Défiance, complexité et corporatisme : trois maux de la France* » Emmanuel Macron (sur le Point.fr, le 15 octobre 2014)

Voici la complexité bien mal encadrée !

Et une fois de plus, la confusion entre la complication et la complexité. Les pratiques administratives jacobines de la France sont *compliquées*, pas *complexes* au sens que l'on peut donner à ce dernier mot quand on aborde les sciences de la complexité. Edgar Morin nous a appris à distinguer les deux depuis plus de 20 ans.

Mais, demander à un ministre de reconnaître que l'Etat nous complique la vie par ses empilages de paperasses à remplir, de contrôles croisés tatillons, de défiance permanente vis-à-vis du citoyen-fraudeur, et de réglementations contraignantes inapplicables et contradictoires, et l'espérer capable de différencier la complexité de la vie, c'est-à-dire dire *simplement* le fait qu'elle est toujours construite sur des tensions contradictoires qu'il faut équilibrer, et les complications ajoutées par ceux qui veulent faire comme si le vrai n'était pas le compagnon du faux et le juste de l'injuste, c'est sans doute trop attendre.

Il est décidément bien compliqué de faire comprendre à nos élites politiques que la vie est nécessairement et irréductiblement complexe, et que nous souhaitons qu'elles ne nous la compliquent pas en plus ! Il est vrai que, pour tenir compte de la complexité, il faudrait une organisation réellement démocratique, donnant la parole à tous, et ne réduisant pas la volonté générale à une majorité de 51%. Ce qui est compliqué, c'est de faire avec la complexité sans la réduire (trop). Et ça, ça nécessite le concours de tous, au-delà des corporatismes de parti, en particulier celui de ceux qui n'ont pas le même point de vue que soi.

16 octobre 2014 - © F.BALTA